

## **Posicionamiento de País - Honduras frente a la Vulnerabilidad Climática, Alimentaria y Socioeconómica Actual**

El Foro Centroamérica Vulnerable, Unida por la Vida (FCV-UV), es una iniciativa de la sociedad civil Centroamericana que este 2021 arriba a sus 13 años juntando los esfuerzos de redes y alianzas de sociedad civil. Alrededor de 200 organizaciones participamos activamente en la construcción de un diálogo consistente que tiene como propósito promover en los espacios de participación e incidencia nacional, regional e internacional, tratando de posicionar a CA, como una de las regiones más vulnerables en el mundo a los efectos del cambio climático. De este importante espacio es parte el Foro Honduras Vulnerable Unida por la Vida.

El contexto multicrisis en Honduras, agravada por la pandemia de la COVID-19, las tormentas tropicales Eta y Iota, y el impacto del cambio climático, el Foro Honduras Vulnerable Unida por la Vida, ha reconocido la importancia estratégica de generar espacios de consulta entre la sociedad civil de diversas regiones, para **“Fortalecer el espacio de diálogo entre actores territoriales del FHV-UV orientada a la construcción de una agenda de desarrollo sustentable y transformadora desde la sociedad civil, centrada en la acción por el clima, gestión del riesgo, defensoría del territorio, gobernanza y sociedad civil, migración y seguridad alimentaria con enfoque de derechos humanos, género y pueblos indígenas en el contexto de la Covid-19”**.

Ante la situación antes descrita, el FHV-UV, se pronuncia de la siguiente manera:

### **A. En Defensa del Territorio y los bienes comunes: La articulación de las resistencias territoriales desde sociedad civil**

- i. Exigimos la inmediata derogación del marco jurídico que lesiona la dignidad, derechos y bienes comunes, entre ellas, las reformas constitucionales que han abierto paso a la creación de la Ley Orgánica de las Zonas de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDE), la ley de secretos del Estado, y en general las leyes y políticas extractivistas, que están profundizando la conflictividad social territorial, la violación a la soberanía nacional y soberanía de los pueblos y la autonomía municipal.
- ii. Demandamos que se implementen acciones efectivas para frenar la usurpación de tierras a los pueblos originarios y afrohondureños de nuestro país, estableciendo también medidas que permitan su devolución, todo lo cual debe ser complementado con programas orientados a fomentar la producción sostenible de alimentos, sobre la base de sus principios ancestrales de convivencia con los bienes comunes.
- iii. Exigimos un alto a la criminalización, estigmatización, persecución, judicialización, privación de libertad y asesinatos de defensores/as de tierra, territorio y en general de los bienes comunes. Asimismo, demandamos justicia para todos los casos que duermen en la impunidad que impera en el país.
- iv. Reconocemos el rol determinante de las mujeres y jóvenes en la defensa y protección de los bienes comunes, quienes están en la primera línea de la conflictividad por la disputa del agua, bosque, suelo, territorio.
- v. Hacemos un llamado a las corporaciones municipales a mantener sus principios de autonomía, fundamentada en la supremacía constitucional y en la soberanía comunitaria. Asimismo, ejercer la participación ciudadana como expresión genuina de los pueblos. El Estado debe garantizar el derecho a la consulta libre, previa e informada a las comunidades donde se pretende realizar extractivismo.

### **B. En Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Población:**

- i. Ante la situación de la inseguridad alimentaria y nutricional que actualmente afecta a 3.9 millones de compatriotas, exigimos el inmediato y efectivo cumplimiento por parte del Gobierno de Honduras, del marco legal y político relacionado con el derecho a la Seguridad Alimentaria y Nutricional, como la Política Nacional en Seguridad Alimentaria y Nutricional 2018-2030, Estrategia de Gestión de la Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional y otras. En este contexto, exigimos también la organización y fortalecimiento de las Mesas Municipales de Seguridad Alimentaria y Nutricional a nivel de todos los municipios de nuestro país.
- ii. Demandamos que se invierta en forma efectiva, en mejorar el capital físico de infraestructura productiva por parte de las familias productoras agropecuarias en todos los niveles, con el fin de incrementar en forma efectiva su resiliencia frente al Cambio Climático a través de la protección de los recursos

## Foro Honduras Vulnerable Unida por la Vida – Posicionamiento de País – Honduras 2021

naturales y el mejoramiento del acceso a los servicios básicos en los hogares (agua, saneamiento básico y energía eléctrica).

- iii. Fomentar la investigación orientada a generar alternativas de producción más resilientes y viables para los pequeños/as productores/as del área rural de nuestro país, lo cual incluye el desarrollo de programas que fomenten en forma efectiva los Comités de Investigación Agrícolas Locales (CIAL's) y las Escuelas de Campo (ECA's), como mecanismos efectivos para la transferencia de conocimientos y experiencias de campesino a campesino, de mujeres rurales, que a su vez también facilitan procesos de aprendizajes y de mejora continua para la generación de sistemas productivos más resilientes, la protección y rescate de las semillas criollas.
- iv. Demandamos el fortalecimiento de los marcos jurídicos, sistema de gobernanza y acciones públicas consecuentes con el Derecho Humano al Agua, sobre la base de reconocer que el recurso hídrico es un bien natural finito y fundamental para la vida, su disponibilidad en calidad y cantidad está estrechamente relacionada a la gestión ambiental para conservarla.

### **C. En Cambio Climático y Contribuciones Nacionalmente Determinadas (NDC-Honduras):**

- i. Exigimos que se implemente en forma efectiva el Plan Nacional de Adaptación al Cambio Climático (PNA), así como el conjunto de Políticas y Leyes relacionadas (Ley de Cambio Climático, Estrategia Nacional de Adaptación al Cambio Climático), acuerdos internacionales, asignándoles a cada una los presupuestos y los recursos necesarios para que puedan funcionar en forma adecuada, considerando el contexto de la fuerte crisis actual, que ha incrementado significativamente los niveles de vulnerabilidad de nuestro país, afectando principalmente a mujeres, jóvenes y niños/as.
- ii. Exigimos que sobre la base de la Primera Actualización de la NDC –Honduras publicada en mayo del presente año, el Gobierno de Honduras invierta en forma efectiva en el cumplimiento de los compromisos establecidos.
- iii. Demandamos que los esfuerzos del gobierno de Honduras se orienten a agilizar los mecanismos para determinar Pérdidas y Daños relacionados al Cambio Climático, para lo cual también demandamos el diseño de un esquema de evaluación efectivo y confiable, así como el consecuente mecanismo de financiamiento para poblaciones y territorios directamente afectados por el Cambio Climático, incluyendo esfuerzos públicos y privados.
- iv. El gobierno debe nombrar en la gestión del cambio climático y de gestión de riesgo, y en general en la dirección de las políticas, programas y proyectos ambientales, a personas con la idoneidad y experiencia, y no basarse en criterios político partidistas.
- v. Exigimos que se implemente en forma efectiva el Plan Nacional de Reconstrucción post Eta y Iota, con participación de todos los sectores de la sociedad hondureña.

Ante este contexto que incluye un nuevo proceso electoral, es inminente profundizar la reflexión en búsqueda de estrategias, políticas e iniciativas innovadoras que allanen la ruta hacia la sustentabilidad del desarrollo, la gestión social de riesgos y la acción humanitaria capaz de superar los protagonismos, la falta de cohesión social, fomentando la capacidad social de respuesta, acción ciudadana y soberanía del pueblo. Es necesaria la concientización en la responsabilidad ciudadana en poder elegir a las nuevas autoridades.

Como sociedad civil exigimos un cese a la corrupción e impunidad, que lesiona el estado de derecho, la democracia, profundiza la pobreza y la violación de derechos fundamentales de la población, y aumenta la desconfianza de la ciudadanía en el sistema político.

No puede hablarse de desarrollo en detrimento de la no participación ciudadana, la destrucción de los recursos naturales y el Estado de Derecho.

Dado en la ciudad de Tegucigalpa, M.D.C., Honduras, 24 de septiembre del 2021.